

# La Crónica Meridí

Diario liberal independiente y de intereses generales. Fundado el día 15 de Marzo de

DIRECTOR, FUNDADOR Y PROPIETARIO: FRANCISCO RUEDA LOPEZ.

Año XLIII

SUSCRIPCIONES: (Pago adelantado).

Almería, un trimestre, 75 pesetas.  
Provincia, un trimestre, 50 pesetas.  
Extranjero, 100 pesetas.

ALMERÍA — Sábado 1.º de Noviembre 1902

CONDICIONES DE LA PL

Se suscribe en la Administración, Rey  
anuncios se reciben de 8 de la mañana á  
ANUNCIOS.—40 cts. de pta. línea en pr  
tercera y 10 en cuarta. Para los suscripto

## JABON

Sociedad Anónima sucesora de Luis Bonnefoy.  
BARCELONA.

Antigua fábrica de Jabones, Glicerinas y aceites vegetales.

Estos JABONES, compuestos de aceites y legias, NO PICAN, LAS MANOS NI QUEMAN LAS ROPAS. Hay 31 clases distintas para satisfacer todos los deseos de los consumidores.

La semana venidera llegarán más de 300 cajas de los primeros pedidos hechos por estos comerciantes. Desde ahora no se usarán otros jabones para el lavado de ropas y aseos domésticos.

Para precios e informes

A. M. CAZORLA

## LA UNIÓN Y EL FENIX ESPAÑOL.

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencias en todas las provincias de

España, Francia y Portugal.

38 años de existencia.

SEGUROS sobre LA VIDA

SEGUROS contra INCENDIOS

Subdirectores en Almería:

DON SALVADOR ROMERO Y HERMANO.

Paseo del Príncipe núm. 10.

## Cebada.

Se ha recibido un cargamento de cebada de muy buena calidad. Para informes, Juan Rodríguez Burgos.

## AVISO

Trasladándose las oficinas de Aduanas en 1.º de Noviembre á la calle de Martínez Campos, siendo las horas de oficina desde 9 de la mañana á 2 de la tarde. Con el fin de que no sufran retraso las operaciones de esta casa, suplico á mis clientes no demoren las notas de embarques y operaciones que tengan que hacer, agradeciéndoles las manden en las primeras horas de la mañana.

Juan Lopez Fernandez.

## DE POLÍTICA!

En los discursos que en favor de la concentración han pronunciado en la alta Cámara los Sres. Lopez Dominguez y duque de Tetuán, se ha creído observar, por el tono benévolo de la crítica y el sentido general de las aspiraciones en ambos discursos apuntadas, cierta tendencia de aproximación á la extrema derecha del partido liberal, que no ha pasado desapercibida, y que ha sabido recoger con gran acierto en su discurso sereno y elocuente el Sr. Moret.

La mayor parte de la prensa dedica sus artículos editoriales á la cuestión de las concentraciones, puesta de actualidad por el discurso del Sr. Lopez Dominguez en el Senado.

Los comentarios que de éste se han hecho no han sido, por regla general, favorables á la concentración.

«El Imparcial» dice, ocupándose de los partidos políticos y las concentraciones:

«Los organismos políticos, para ser viables y susceptibles de desarrollo, han de obedecer en su formación y crecimiento á determinadas leyes.

En el partido liberal, con su jefe reconocido y su disciplina más ó menos afianzada, pudieron entrar y entrar elementos de la derecha y de la izquierda, que lo nutrieron bien y lo cambiaron de complejión y hasta de temperamento; pero la contextura continúa siendo la misma. Por eso nadie ha podido, á pesar de los pesares, mudar la jefatura del señor Sagasta.

«La Epoca», también en su artículo de fondo, dice por su parte: «Los partidarios de la concentración han adoptado una aptitud cómoda, sin duda para el papel de oposición perpetua á que parecen condenados de por vida. Esa actitud es la de la crítica.»

«La obsesión de aquellos hombres públicos son las «eses», de que habló también el elocuente exministro. Desaparecieron esas «eses», sustituyéndolas las «eles», las «tes» y las «erres» de la concentración, y pasaríamos de repente al mejor de los mundos posibles.»

«La Correspondencia» censurando por igual á los oradores del Senado, agrega:

«El general Lopez Dominguez condenó á los actuales partidos gobernantes porque habían echado á perder la política que heredaron. Y el Sr. Moret la defendió, porque ellos la podían continuar y hacer con ventaja sobre los grupos sueltos.»

Faltaron, sin embargo, argumentos. El general Lopez Dominguez ha demostrado que él y sus amigos lo harían mejor.

De los periódicos llamados independientes, solamente «El Liberal» y el «Heraldo», otorgan sin reserva su aplauso al discurso del general Lopez Dominguez.

## Desde el campo.

Sali al azar; la mañana era en verdad deliciosa, sino perfumada, al menos tibia, como son á veces las de Mayo; el cielo cubierto de plomizos celajes y el suelo húmedo por las recientes lluvias.

Mis pasos, y más que mis pasos, mi voluntad, me encaminaron hácia la margen derecha del rio Andarax, al valle enclavado entre Rioja y Santa Fé de Mondújar, y ya allí, entré por un ramblizo de pavimento arenoso y acequiones llenos de carizales y matas verdes como la esmeralda, desde donde se divisaban los ya rojos pámpanos de las parras rosadas, mezclados en artística combinación con los amarillentos de las llamadas parras legítimas, dominando á otro lado como absoluto dueño el naranjo, cuajado de fruta entre sus perennes y lustrosas hojas.

Un recodo del ramblizo hondo y húmedo, me llevó á un hermoso paseo, donde el alambre, sirviendo de sostén á los retorcidos brazos de las vides, hacia de dosel y limitándole á la derecha altos paratales de limoneros y mandarines, y á la izquierda hermoso brazal por donde serpenteaba el agua, con el tranquilo sosiego de quien vá á cumplir la sagrada obligación de fecundizar la tierra, mientras en su cristalina corriente se miraban macizos de margaritas, correcta formación de lirios y esbeltas hojas de la flor llamada del calzador.

Parecía aquel camino destinado á conducirnos á un eden, y apesar del aviso que daba de una mano cuidada y artística, suspendióse mi ánimo cuando ante la escalinata cubierta de trepadora yedra y olorosa madre selva, posé mis piés y dirigí mi vista hácia la señorial mansión de la Torre de Don Alonso, y admiré aquél jardín, que solo para hadas pudo ser creado y que es á modo de vestíbulo de la casa que desde hace años sirvió de residencia á la Sra. Marquesa de Torre-Alta, dama que há pocos días rindió el último tributo de la vida.

No la traté, ni conozco á ninguno de sus descendientes; solamente hace años vi á la que en sociedad se le llamaba Dolores. Bravo, y ahora comprendo que aquella arrogantisíma figura, aquella mujer elegante, tenía otro mérito excepcional, la de un alma de artista, porque solo así se puede explicar cómo una dama pudo concebir y llevar á la práctica aquel encantador paraíso donde á los árboles se entrelazan los rosales con sus vistosas flores y en donde las enredaderas trepan por los añosos troncos de las esbeltas palmeras, mientras los macizos muestran por bajo las grecas de violetas, los cuadros de crisantemos, el notable vallado de rosales, los jarrones enormes, las estatuas sin fin, las fuentes, cillas alegres y bañadoras, el poético estanque, el platamal y las mil preciosidades que en aquel jardín se acumulan y que lo hacen rey en nuestra provincia.

Todo estaba silencioso y mudo; las nubes se acumulaban más y más sobre el horizonte, dando un tinte melancólico y grisáceo á la casa y al jardín, yiose podia admirar aquel aislado rincón hondonado sin acordarse de la moradora de aquella mansión, que acaso no volverá á alegrarse con los ecos de distinguidos festines ni á servir de nido florido, donde el buen gusto y el arte se entronican.

La Marquesa ha muerto, decían sus servidores, místicos y enlutados. La Torre pierde mucho, porque se necesita que una persona ame tanto á una finca, para convertirla en paraíso.

Y así es en verdad, que la tierra es como la vida, solo hermosa y productiva por el amor y el trabajo.

MASALEGRE.

Julyo 26 Octubre 1902.

## D. Alejandro Mon.

1.º DE NOVIEMBRE.

El insigne economista español, autor del sábio plan de hacienda de

1845, del arreglo del consolidado, del actual sistema tributario y del reglamento de estadística, aunque fué cuatro veces ministro de Hacienda y una presidente del Consejo de ministros y se sentó durante varias legislaturas en el Congreso, el cual presidió en dos ocasiones, y también en la Alta Cámara como senador vitalicio, habiendo sido, además, en quien por el año 1864 se personificó la política de la Unión liberal,



ue, más que político un hacendista de grandes méritos, muy digno de figurar entre los más notables que ha visto nacer Europa; porque además de sus inestimables dotes para los asuntos financieros, reunía la buena cualidad de posponer la política al bienestar que proporciona á los pueblos la sábia y honrada administración de sus bienes, por lo que también el insigne economista pasó á la posteridad como un patriota honrado, recto y de firmes convicciones.

D. Alejandro Mon había nacido en Oviedo el año 1801, y tan luego adquirió sólida instrucción en la Universidad ovetense, trasladóse á Madrid, donde se dedicó al estudio de los negocios financieros.

Se sentó por primera vez en el Congreso como diputado de las Constituyentes de 1837, y no obstante ser un diputado novel, confiriósele una de las vicepresidencias, siendo en Diciembre del mismo año elegido para hacerse cargo de la cartera de Hacienda, de la cual estuvo encargado hasta Septiembre de 1838.

Sus grandes conocimientos financieros y el acabado estudio, que hizo de la administración de la Hacienda pública, tuvieron por fruto ser acabadísimo plan para reorganizar aquella, el cual fué desarrollando el señor Mon, venciendo, con una paciencia benedicta, cuantas oposiciones se hacian á sus proyectos, en las distintas etapas de su paso por el ministerio de Hacienda, teniendo la dicha, y al propio tiempo la gloria, de haberlo llevado á feliz término y haberse hecho por tal motivo merecedor de la gratitud de todos sus compatriotas, á quienes libró del antiguo sistema tributario, todo vejámenes y vicios, y dió una administración tan sábia como justa.

En Marzo del 1864, á la caída del Gobierno, de que era jefe D. Lorenzo Arrazola, doña Isabel II le encargó la formación del nuevo Gabinete, y fué presidente del Consejo de ministros hasta el mes de Septiembre del mismo año.

Después fué embajador extraordinario de España en París y Roma, y durante el periodo de 1868 á 1875, vivió completamente alejado de la política; y aunque en 1876 volvió á elegirle Oviedo su representante en Cortes, y más tarde recibió el nombramiento de senador vitalicio, no volvió á tomar parte activa en los negocios públicos, falleciendo á la avanzada edad de ochenta y un año el 1.º de Noviembre de 1882.

HENRIQUEZ.

embre próximo, en la forma que expresa.

**Instrucción pública.**—Dando as gracias á D. Joaquín Ruiz y Jimenez, delegado regio y presidente de la Junta municipal de primera enseñanza de Madrid, por su renuncia á percibir las 7.500 pesetas anuales que por gastos de representación señala el Real decreto de 14 de Septiembre último.

—Nombrando profesor de Pedagogía del Instituto de San Isidro, de esta corte, á D. Alfonso Retortillo.

Anunciando hallarse vacantes dos plazas de académicos de número.

Convocando á los opositores á las cátedras de Derecho vacantes en las Universidades de Santiago y Zaragoza.



## Un recuerdo á los muertos

El olvido y el perdón son virtudes cristianas; pero también lo son el recuerdo y el culto á los que perecieron y dejaron de tomar parte en esta lucha diaria de la vida, que apesar de ser tan amarga y dolorosa y estar llena de aceradas espinas, amamos tanto y á ella nos ligan afectos é ilusiones que cubren los abrojos.

No obstante que el romanticismo se vá esfumando en la nebulosa de los tiempos que pasaron para no volver, no hay nada que conmueva el espíritu como ver en un campo santo, junto á la tumba del padre querido, á la triste huérfana enlutada depositando flores y lágrimas.

En el dolor que nos embarga cuando perdemos á un ser querido, hay mucho de egoísmo; sin embargo es de los sentimientos que más subliman y que más respetos merecen: egoísmo porque las lágrimas que vertemos, brotan al privarnos de aquella persona que constituía nuestra felicidad, que servía en esta vida para endulzarla, mitigar las penas y darnos alientos vivificadores que llevan al alma consuelo benéfico. Huía bendecida, como la del cielo que baja á la tierra para fecundizarla.

Perdemos al ser querido y nuestros ojos se nublan y nuestro corazón sangra porque se nos vá la dicha de contemplarlo, de amarlo y aún más de recibir de él amor y cariño, abnegación y consuelos.

Tenemos para sentir la muerte la escala del cariño; nuestras lágrimas son monedas de agradecimiento, con las cuales pagamos el bien que nos hicieron y según su cuantía así son más sinceras y abundantes.

Triste es la muerte de una persona que no tiene deudos ni amigos del corazón que le cierren sus ojos y le crucen sus manos, y al extinguirse su inteligencia y al dejar de circular por sus venas la sangre no vé en derredor más que miradas indiferentes, porque ese ser, no habrá hecho ningún bien en su vida y es muy cruel dejar el camino sin que la flor del agradecimiento haya espigado y abierto sus olorosas corolas.

Recordar á las personas que constituirían nuestra felicidad por que sus hechos y sus amores nos la daban, es una obra de gratitud, y no hay entre todos nuestros sentimientos uno que más ennoblezca que el pagar lo que en justicia debemos.

## BOTICA CENTRAL

DE  
**Don José Pérez Lopez**  
Preparaciones galénicas.—Productos farmacéuticos.—Aguas

tima de Barcelona, que desde hace dos años había recibido el encargo de la construcción y montaje de dicho puente, ha enviado ya á Baeza todos los tramos metálicos hará unas dos ó tres semanas y actualmente se encuentran sus operarios haciendo la montura, que es posible quede definitivamente terminada dentro de tres ó cuatro meses.

Mucho nos alegraremos ver pronto resueltas las dificultades que imposibilitaban el llegar nuestra locomotora á Linares, pues restando solo ocho kilómetros por explotar en nuestra línea, es una lástima no verla ya del todo terminada.

### «Don Juan Tenorio.»

Esta noche se pondrá en escena en el teatro Variedades, el popular drama del inmortal Zorrilla, «Don Juan Tenorio».

Tomarán parte en dicha función varios aficionados de esta capital, que otras veces han cosechado muchos aplausos.

### Las almadras.

El artículo 24 del Reglamento de almadras, ha tenido la siguiente adición:

«Dentro del primer año de disfrute de las almadras de ensayo, podrán solicitar los concesionarios la variación de su enfilaciones, en vista de las dificultades que manifiesten y con las que hayan tropezado al verificar el calamento en el sitio que les asignó la concesión. Para poder otorgar la variación será necesario llenar todos los requisitos que el artículo 27 exige para la instrucción de los expedientes de concesión de almadras.»

### Viajero.

Ayer tarde en el tren-correo llegó á esta capital el Sr. D. Bartolomé Bosch, hermano de D. Ivo, que acaba de girar una visita á los trabajos de la línea férrea de Guadix á Baza.

### Títulos profesionales.

El Sr. Conde de Romanones, ha pasado una Real orden á la sección quinta del Consejo de Instrucción pública, para que redacte á la mayor brevedad un proyecto de ley sobre reciprocidad en materia de títulos académicos y validéz de estudios realizados en España y en otras naciones, respectivamente.

### Comemoración de los difuntos.

Por ser domingo el día de la Comemoración de los difuntos, se ha dispuesto que las Misas en sufragio de aquellos, tengan lugar el lunes 3.

### Un actor menos.

En el Sanatorio del Pilar, en Madrid, ha fallecido el veterano y famoso actor dramático D. Victorino Tamayo y Baus, que tan conocido era en Almería donde diferentes veces actuó en nuestros teatros, cosechando siempre muchos aplausos.

Victorino Tamayo fué realmente uno de nuestros principales actores. Dirigió compañías de gran nombre, y á sus órdenes trabajaron, como galanes jóvenes, artistas tan célebres como Antonio Vico y Rafael Calvo. Estrenó «Un drama nuevo» con Teodora Lamadrid, y alcanzó entonces un triunfo extraordinario.

Tenía más de setenta años, y hacía bastante tiempo que abandonó el teatro.

¡Descanse en paz el eminente actor!

### Solemnes ejercicios.

Desde hoy hasta el día 30, se celebrarán en la iglesia parroquial de San Sebastian, solemnes ejercicios en sufragio de las Benditas almas del Purgatorio.

Los días 2, 9, 16, 23 y 30, respectivamente, predicarán los Sres. don Esteban Lopez Martinez, D. Antonio Salas, D. Modesto Moncada, don Juan Navarro Ojeda y D. Juan Zamora.

### Las castañas.

Siempre vinieron reunidas las castañas y los abrigos; de antiguo se sacaba del fondo del arca, cuando no de las casas de préstamos, la airosa capa española para llevarla á las misas de difuntos y á la visita á la mansión de los muertos.

Este año no quiere el tiempo inconsecuente que nos comamos las castañas con la capa puesta, ni siquiera sentarnos al amor de la lumbre y habrá que seguir sus mandatos hasta que arreece el norte y no tengamos entonces más remedio que echar la capa sobre los hombros, como otros tantos se echan sobre las

espaldas sus vicios y debilidades.

La festividad de los Santos, trae aparejada, como le sucede á todas las fiestas que á través de los siglos conservan algo del ambiente en que se formaron, la afición gastronómica y si la Pascua se celebra con turrones y mazapanes y la Semana Santa con natillas, la conmemoración á los difuntos sirve de pretexto para engullir, como pavos, nueces, castañas y batatas.

### El reo de Lubrin.

En contestación á los telegramas que dirigió el Presidente de las Obras del Puerto Sr. Batlles, pidiendo el indulto del reo de Lubrin, Ramón Fernandez Perez, ha recibido los siguientes:

«MINISTRO GRACIA Y JUSTICIA AL PRESIDENTE OBRAS DEL PUERTO.

Daré cuenta con interés en Consejo Ministros de su telegrama.»

«MAYORDOMO MAYOR DE S. M. A PRESIDENTE OBRAS DEL PUERTO.

De órden S. M. pasé su telegrama á Presidente Consejo Ministros por si aún encontrara medio el Gobierno de aconsejar ejercicio Régia prerrogativa.»

### Los mejores vinos

son los de la casa de D. Pedro Domecq, de Jerez.

Cerca de dos siglos de nombradía. El cognac Pedro Domecq no tiene rival.

De venta en los principales hoteles, cafés, restaurants y ultramarinos.

### Obsequio.

El aplaudido matador de toros de Sevilla Antonio Montes, ha obsequiado con un magnífico estoque de matar, á nuestro paisano el joven novillero Amador Lopez (Borinqueño).

El citado matador está en tratos con varias empresas para torear en la próxima temporada, teniendo ajustadas varias corridas para Málaga y Granada.

**Para sombreros de señoras** y caprichos para niñas, «La Villa de París», Santo Cristo 4 y 6.

**Los socialistas y los Ayuntamientos.**

Según se dice, el partido socialista se propone llevar á cabo una activa campaña á fin de obtener que se modifiquen las bases para la reforma de la ley municipal.

Los socialistas se oponen á varios extremos de aquellas, especialmente á que se fije en treinta años la edad necesaria para ser concejal y á que se exijan seis años de residencia.

### Debe prohibirse.

En evitación de desgracias, como la que anteayer le fué á ocurrir á un hijo pequeño de un apreciable amigo nuestro, debiera el Sr. Alcalde dar órdenes, terminantes para que se prohibiera el paso de vehículos por la calle del Conde de Xiquena (antes Gallo), que todos sabemos es demasiado estrecha.

Para evitar dicho paso, debieran colocarse los dos marmolillos que antes habia y que no sabemos quien mandaría que desaparecieran, puesto que á nadie estorbaban.

Esperamos que el Alcalde Sr. Muñoz atenderá este ruego que le hacemos, en nombre de los vecinos de la citada calle.

### Fiestas.

Suponemos que el teniente Alcalde Sr. Moreno Gallego, se estará ocupando de redactar el programa de los festejos que han de celebrarse con motivo del cuarto centenario de la aparición de la imagen de Nuestra Patrona y que hará porque estos sean lo más espléndidos posible, pues Almería está obligada á demostrar su regocijo por la conmemoración de un hecho glorioso para su historia.

Seguramente el Excmo. Ayuntamiento hará lo que pueda, á fin de que las fiestas sean dignas de una capital de la importancia de la nuestra.

### Cinematógrafo «Luz».

De vuelta de Berja, y aprovechando los días que ha de estar en esta capital, la empresa de este Cinematógrafo, atenta á los ruegos de varias personas que desean conocer la notable película de 200 metros, hecha por el fotógrafo Sr. Lucas «La faena de la uva», ha dispuesto dar dos únicas funciones en los días de hoy y mañana, en cuyas funciones se exhibirá aquella y otras varias cintas no conocidas de este público, como son «Irene Latour», célebre

contursionista de Londres, y panoramas notables de Suiza y Monte de San Bernardo.

La primera sesión empezará á las 7 y media de la noche.

### ¿Por qué no se encienden?

No sabemos á qué obedecerá el que los empleados de la fábrica del Gas dejen de encender en la Glorieta de San Pedro y en otras varias calles algunos faroles.

Sobre este hecho llamamos la atención de los Sres. Alcalde y Presidente de la Comisión de alumbrado, esperando que corregirán el citado abuso.

### Destino.

Ha sido destinado definitivamente á esta estación telegráfica, el oficial tercero nuestro amigo D. Melchor García Fábregas, que servía el destino que hoy ocupa, en comisión.

### Concurso desierto.

Ha sido declarado desierto el concurso anunciado de las cédulas personales de esta capital y provincia.

### Gestiones colectivas.

En la Diputación Provincial se ha recibido un oficio de la de Cáceres, remitiendo copia de la mocion dirigida á las Cortes, en súplica de que sirvan declarar: que el derecho establecido en el art. 92 de la Ley Provincial, á favor de los vocales de las Comisiones permanentes de poder reclamar como dietas una indemnización de 20 pesetas por cada sesión á que asistan, en las provincias de primera y segunda clase y de 15 en las de tercera, no pueden condicionarse por disposición general del Poder ejecutivo, y que, por consiguiente, los reales decretos de 3 de Mayo de 1892 y 12 de Mayo del 99, no puedan subsistir, en cuanto se oponen al espíritu de la ley.

Interesa la Asamblea Provincial de Cáceres que la de Almería una sus gestiones á las suyas al objeto indicado.

### Recaudador interino.

Ha sido nombrado con el carácter de interino, recaudador de las cédulas personales de esta capital, el oficial 4.º de la Administración de contribuciones D. José Villanueva y Fernandez Valderrama, por defunción del recaudador que lo era en propiedad D. Rafael Dominguez Olivares.

Las horas de recaudación serán las de 9 de la mañana á 2 de la tarde en dicha Administración de Contribuciones.

### Dentaduras artificiales.

Con las construidas en el gabinete dental de D. Toribio Alvarez, Paseo del Príncipe 8, principal, (altos del Sr. Idoñez) se consigue siempre masticar perfectamente, por estar hechas con arreglo á los adelantos más modernos.

En dicha casa se practican todas las demás operaciones concernientes al arte dental, siempre con buen resultado.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de Sándalo, mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **HIERRO BRAVAIS** son el remedio más eficaz contra la ANEMIA y los COLORES PALIDOS, etc. Tóxicos: Farm. y Drogu. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

### De utilidad indiscutible.

Apenas habrá médico que no haya recetado en la mayor parte de las enfermedades del estómago é intestinos, el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, siendo ya tal su crédito, que ha tomado puesto preeminente en la terapéutica y se le prescribe como un agente poderoso, cuyos admirables resultados no se hacen esperar.

### Juzgado Municipal.

DIA 31

#### NACIMIENTOS

José Moreno Montero, María de los Dolores Sanchez Estrella, Josefa Escamez Esecamez y Juan Gallurt García.

#### DEFUNCIONES

Antonio Martín Vargas y Francisco Belmonte Quesada.

#### CASAMIENTOS.

José Diaz Solano con María Dolo-

res Oña Plaza, y Martín Gutierrez Perales con Paula Clotilde Jimenez Asien.

## ÚLTIMA HORA.

### De la Agencia Madrileña.

MADRID 30.

Sr. Dr. de LA CRONICA MERIDIONAL.

El Sr. Moret continúa actuando de presidente del Consejo interino en sustitución del Sr. Sagasta que continúa sin poder abandonar su domicilio de la Carrera de San Gerónimo hace cuatro días, á causa de la dolencia que le aqueja.

El Ministro de la Gobernación hizo esta mañana el discurso resumen en el Consejo celebrado en Palacio y al decir de los políticos, el Rey no se ha enterado de toda la verdad de lo que ocurre en Valencia y en Jerez, porque al haber formado juicio exacto del conflicto surgido entre el Alcalde del citado pueblo de Jerez y el Gobernador de Cadiz, ya sería del dominio público cual era el criterio del presidente del Consejo interino en tan importante y grave asunto.

Pero como no ha sucedido así, seguimos ignorando si se acepta la dimisión que de su cargo tiene presentada el Alcalde de Jerez ó si por el contrario se decidirá por el relevo del Gobernador Sr. Laguardia que ha regresado á Cadiz sin conseguir solucionar la huelga de Jerez, restableciendo la normalidad, garantía de todas las personas de orden. El resto del discurso del Sr. Moret, según nota oficiosa facilitada á la prensa, se ha reducido á informar al Rey del curso de los debates parlamentarios y de la labor que el Gobierno se propone acometer en la próxima semana para que comiencen á discutirse los dictámenes de los proyectos ya presentados, especialmente los de huelgas, bases para la reforma de la ley municipal y el de la supresión del «affidavit» que son los que á juicio del Sr. Ministro de la Gobernación, revisten mayor importancia.

La enfermedad del Sr. Sagasta continúa preocupando á la gente política y aunque oficialmente se ha anunciado que asistirá el lunes á la sesión del Congreso, es opinión general que algunas de esas repentinas indisposiciones, servirán de pretexto para el planteamiento de una crisis que ha de imprimir nuevos rumbos á la política.

El debate político en el Senado, ha perdido todo su interés y ahora la atención está fija en el discurso que ha pronunciado el Sr. Canalejas quien parece que se declarará partidario de la política de concentración.

M.

## SENADO.

Se abre la sesión á las 3. Preside el Sr. Eguilior.

Los Sres. Duques de Almodovar y Veragua en el banco azul.

El conde del Moral de Calatrava hace un ruego á la mesa: sin importancia.

El Sr. Viesca (D. Rafael) se ocupa de los sucesos de Jerez, diciendo que el actual problema es más bien anarquista que obrero, como lo demostraron en el mitin, en el cual no se ocuparon de bases, sino se pidió la sangre burguesa. Pregunta al Gobierno si se preocupa de este asunto, ó lo vé indiferentemente. Quéjase del proceder del Gobernador y del alcalde, por haber desairado éste á aquél, y pregunta si el Sr. Moret aprueba la conducta del Alcalde. Se ocupa de un telegrama, en el cual, se dice que los sucesos allí desarrollados, se deben á una cuestión política y unas cuantas personas y familias.

Le contestó el Sr. Duque de Almodovar, calificando el problema no como de un pueblo, sino nacional, y quita importancia á la cuestión surgida entre el Alcalde y el Gobernador.

Insiste el Sr. Viesca en que el Gobernador ha sido desairado por el Alcalde y le contesta el Sr. Almodovar diciendo que el Gobierno decidirá sobre esta cuestión.

El conde del Moral de Calatrava

se ocupa de lo mismo, diciendo que es falso el telegrama de Cadiz dirigido á «El Imparcial». Pregunta si ha molestado al Alcalde el que el Gobernador fuese á solucionar el conflicto. Dice que deben llegar á un acuerdo dichas autoridades, pues de lo contrario agravarán el conflicto.

El Sr. Moret dice que el haber autorizado al Alcalde no equivale á desautorizar al Gobernador, y que espera la breve solución del conflicto.

El Sr. Marqués de Perijá hace un ruego denunciando que la Sociedad de licenciados del Ejército de Pontevedra, se queja de que no ocupan las vacantes en los destinos civiles.

Se entra en la orden del día y el Sr. Martín Sanchez interviene en el debate político iniciado por el señor Lopez Dominguez.

El Sr. Sanchez se ocupa de la cuestión de los cambios y censura al Gobierno por la conducta que tomó en el viaje del Rey.

Le contestó el Sr. Moret diciendo que el Gobierno asume toda la responsabilidad en este asunto, y con esto queda terminado el debate.

## Para el Báltico y Hamburgo.



Línea de vapores del Svenska Lloyd.

El vapor

### MÁLAGA

llegará fijamente el 30 del corriente y saldrá el mismo día para Christiania, Gothenburgo, Copenhagen, Stokholm y demás puertos del Báltico.

Se necesita pedir cabida y orden para cargar.

Para más informes, dirigirse á su consignatario Alfredo Rodriguez, Paseo del Príncipe 71, Almería.

## VENTA DE UVA

Londres 30, 6'50 t.

Vapor «Helene»: Elvira, 9,9; Antonia, 11; F. E. M., 12; Minerva, 11,6; A. G. G., 12,6; F. Z. V., 12; Plácido, 17; Villegas, 18,6; Monroy, 15,6.

Vapor «Skandia»: Rull, 21. De más retirados.

Valderrama y Compañía.

## TELEGRAMAS

### DE FABRA

#### Negociaciones con Colombia

Madrid 31, 8.

El periódico «Herald» de Londres, publica un despacho de Washington anunciando que el Presidente Roosevelt empleará todos los medios razonables para negociar con Colombia, pero no tolerará que se trate de impedir la construcción del canal americano.

Si Colombia insiste en su táctica dilatoria, Roosevelt, autorizado al efecto por el acta del Congreso, empezará las negociaciones relativas al tratado de Nicaragua.

#### Sobre los submarinos en Francia.

(A las 9.)

Habiendo publicado algunos periódicos franceses un extracto del informe dado al ministro de Marina por el capitán de fragata Sr. Heilmann acerca de los resultados de los submarinos en las maniobras de Cherburgo, se ha dispuesto abrir una información referente á la procedencia de las noticias comunicadas á la

prensa antes de llegar á poder del gobierno, aún cuando las conclusiones de inutilidad de los submarinos dadas al público, difieran notablemente de las que contiene el informe oficial.

#### Sobre el viaje de un ministro.

(A las 10.)

La «Gaceta de Westminster» cree que el ministro señor Chamberlain, en su viaje al Africa del Sur, debe evitar hacer declaraciones y sus traerse á ciertos entusiasmos y consagrarse á investigaciones pacíficas para resolver los graves problemas de la región y buscar una inteligencia definitiva con la metrópoli.

#### Disgusto en Puerto-Rico.

(A las 12.)

El descontento de los portorriqueños contra la dominación norteamericana, adquiere cada vez mayores proporciones.

Un despacho de San Juan de Puerto Rico, publicado por los periódicos de Nueva York, dice que en varios puntos de la isla han estallado desórdenes de carácter político.

En San Lorenzo los amotinados hicieron uso de armas blancas y de fuego, resultando dos muertos y 15 heridos; entre los últimos hay tres agentes de policía.

La isla antes tan rica y floreciente, está sumida en la mayor miseria á causa del régimen arancelario adoptado por los norteamericanos.

## DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

### Lotería Nacional.

Madrid 31, 14.

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy, han resultado premiados los números siguientes:

Premio mayor con 100000 pesetas, número

17.024

EN MADRID.

Segundo premio, con 40 mil pesetas,

12.302.

Tercer premio, con 20.000 pesetas,

23 343.

Con 1.500 pesetas los números

28 227, 25 456, 26 088, 5 028, 2 638, 3 531, 11 654, 29 325, 31 840, 21 803, 8 003, 3 386, 16 715, 10 160, 14 485, 15 658, 26 215, 10 090, 13 578, 29 538, 18 002, 16 597, 21 997, 20 970, y 29.301.

#### La huelga de Jerez.

(A las 14.)

Las huelgas de Jerez han tomado incremento.

Hoy han abandonado el trabajo cuatrocientos obreros de la fábrica de botellas «La Jerezana».

Se han tomado enérgicas medidas para evitar desórdenes.

## Conflicto en Puerto-Rico.

(A las 15.)

Ayer ocurrieron en Puerto-Rico graves sucesos de carácter político, promovidos por los republicanos.

En las calles se ha sostenido una verdadera batalla, resultando un muerto y muchos heridos.

El Gobierno de Washington se halla preocupado por la animosidad que cree hay contra la dominación yanqui.

#### En el Senado

(A las 16.)

En la sesión celebrada hoy en el Senado, el Sr. Conde de Casa Valencia abogó por el descanso dominical en los periódicos oficiales y en el reparto de la correspondencia.

El Sr. Moret prometió llevar dicho asunto al próximo Consejo de Ministros.

#### En el Congreso.

(A las 17.)

En el Congreso el Sr. Dominguez Alfonso censuró la adjudicación de los puertos de Canarias á una Sociedad que es insolvente. Intervino el Sr. Roggio, promoviéndose un incidente.

Se suscitó una amplia discusión sobre la pesca en Galicia, haciendo una interpelación el Sr. Prado. Este censuró la gestión del Sr. Suarez Inclan en dicho asunto.

En el debate sobre el pimenton, intervino el señor Romero Robledo.

#### Banquete.

(A las 18.)

En el ministerio de Estado se ha celebrado un banquete en honor del Vice-Presidente de la República Argentina.

Asistieron los ministros, pronunciándose discursos de mútuos elogios para ambas naciones.

#### Informe en contra.

(A las 19.)

El Sr. Fernandez Villaverde ha dado su informe en contra del proyecto de «affidavit».

#### BOLSA.

4 por 100 interior, 73-35.  
4 por 100 exterior, 00-00  
4 por 100 amortizable, 94-90  
Londres á la vista, 33-35.  
París á la vista, 32-90.

#### Lectura de proyectos.

(A las 20.)

El ministro Sr. Suarez Inclan ha dado lectura en el Congreso, al proyecto de obras hidráulicas.

En el Senado el mismo ministro ha leído el proyecto sobre el crédito agrícola.

#### El Sr. Sagasta.-Consejo

(A las 20'30.)

El Sr. Sagasta ha salido de su domicilio, dando un paseo por la Moncloa.

El domingo se celebrará Consejo de Ministros.

#### Concentración.-Discusión.

(A las 21.)

Corren rumores de que se trabaja para la formación de un Gobierno de concentración presidido por el señor Montero Rios.

El lunes comenzará en el Senado la discusión del proyecto de ferro carriles secundarios.

PERPEN

## A los cosecheros,

Desde la próxima faena uvera se facilitan adelantos contra barriles en el muelle para los mercados de Liverpool, Londres, Hull, Manchester, Boston y New York.

Las facilidades y ventajas para el exportador son mayores que las que ofrecen las demás casas fruteras.

Para informes y demás detalles, Carmelo riñón Gimenez, Cid número 4, prin pal.

## MUEBLES.

Habiendo montado mi establecimiento á la altura de las principales capitales, ofrezco al público los muebles siguientes por 500 pesetas:

Una elegante sillaría, estilo moderno, con fioco y rulo de peluche; un entredós con espejo, luna de 1.<sup>a</sup> y una mesa centro cuadrada con tapa de mármol.

También tengo sillas de nogal macizo y cuero repujado á 14 pesetas cada una y camas macizas de nogal talladas desde 100 pesetas, para matrimonios. Estores de tul bordados á 15 pesetas y de esañamazo á 10 pesetas. Hay flecos de todas clases para cortinas.

Glorieta de San Pedro 2, Clemente Lorenzo, Almería.

## Farmacia y Laboratorio

DE

Francisco Milan Moreno.

Príncipe, 49.—Almería.

Productos químicos. -Especialidades farmacéuticas — Aguas minero medicinales.

Se hacen análisis de orinas, jugo gástrico, sangre, etc.; de abonos y tierras de labor, de productos industriales, etc.

## MADERAS

### TABLONES Y ALFANJIAS.

Ha llegado al Puerto y está descargando para el almacén de maderas de Angel Pastor Gimenez, un vapor que trae un cargo completo de tablones y alfanjias, clase superior, lo que participa á sus amigos y clientes.

## AGUA DE LLUVIA.

Se vende á 25 céntimos de peseta el cántaro en la calle de Terriza núm. 12.

Horas de despacho: Desde las 8 de la mañana á las 3 de la tarde.

## Gran pañería-sastrería

### La Ciudad de Londres

Esta casa ha recibido las novedades para caballeros y niños de la presente estación; grandes y variados surtidos de trajes de todas clases, géneros de gabanes, mantas de viaje, capotes de monte y otros muchos de este ramo que dejamos de enumerar por ser conocidos de todos.

LA CIUDAD DE LONDRES, cuenta con un numeroso personal, entendido y competente en la sastrería. Es la casa que viste más pronto, más elegante y más barato.

Piazza de Nicolás Salmerón número 1, (antes Bilbao). Puerta de Purchena.

#### Colegio de San Sebastian.

Restrico 4.

#### Antigua casa

Delamere y Foret.

### G. FORET

FABRICANTE.—BARCELONA.

Glucosas líquidas, sólidas granuladas Caramelo para vinos. Productos químicos. Productos amolológicos.

Vinagres de puro vino.

Representante para la provincia de Almería, Francisco Cruz Ferrer, calle de la Reina, núm. 2.

Imp. de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

